



# Con Vosotros

Semanario de la Iglesia en Ciudad Real

Año XXXVIII – n.º 2109 – D.L.: CR-91/1988 | Domingo, 9 de abril de 2023

## ¡Resucitó! ¡Aleluya! ¡Aleluya!

### Trabajando tu alborada

JUAN SÁNCHEZ TRUJILLO

Aún no tengo las manos  
capaces para cogerte.  
Ni aún me cupo la suerte,  
a pesar de tan cercanos,  
de asir los hondos arcanos  
que te me ponen tan lejos.  
Mas los ávidos espejos  
con que te intento aprehender  
concitan tu amanecer  
y conciben tus reflejos.

¡Cómo, misterio, destellas  
musitando claroscuros,  
y con reverberos puros  
me parpadeas estrellas,  
al par que pones tus huellas  
y acaricias mi mirada!  
¡Qué rutilante alborada  
tras tus titilantes guiños  
contemplan mis ojos niños  
con pupila anonadada!

¿Cuándo palparán las manos  
la carne de tu misterio  
y, consumado el cauterio  
de nuestros ojos humanos,  
les pondrás primeros planos  
de tu extasiante figura...?  
¡A qué festín de ternura  
y de visión deslumbrante  
nos excitan tu semblante  
y tu luz callada y pura!

*Foto: el Santo Sepulcro en la actualidad, con la cúpula que deja entrar la luz sobre el edículo, pequeño edificio dentro de la iglesia construido sobre el sepulcro en el que depositaron el cuerpo del Señor.*

# Reunión de obispos y vicarios de la provincia eclesiástica



El pasado 21 de marzo, los obispos y vicarios de la provincia eclesiástica de Toledo se reunieron en Cuenca para tratar diversos temas comunes.

En esta ocasión hicieron el seguimiento de la comisión mixta, hablaron sobre el próximo

encuentro con profesores de Religión, así como de los encuentros con los miembros de la CONFER de cada diócesis. Además, como vienen haciendo durante este curso, se informaron de los preparativos de la peregrinación a la próxima Jornada Mundial de la

Juventud de Lisboa. Otro de los temas fue el proyecto para la redacción de un testamento vital conjunto de las cinco diócesis.

La provincia eclesiástica de Toledo reúne a las diócesis de Sigüenza-Guadalajara, Toledo, Cuenca, Albacete y Ciudad Real.

## Encuentro diocesano para el sostenimiento de la Iglesia

El Seminario Diocesano acogerá, el próximo sábado 15 de abril, un encuentro diocesano sobre el sostenimiento económico de la Iglesia.

Para ello, se contará con la presencia de José María Albalad, director del Secretariado para el Sostenimiento de la Iglesia de la Conferencia Episcopal Española. Albalad es doctor en Comunicación, Máster Oficial en Marketing y Comunicación Corporativa y Licenciado en Periodismo. Desde junio de 2022 es vicepresidente de Ábside Media.

Como director del secretariado, es el responsable de Portantos, la marca de sensibilización sobre el sostenimiento de la Iglesia española.

Como se anunció hace semanas, la diócesis de Ciudad Real sigue siendo la primera Iglesia de España en porcentaje de número de declaraciones a favor de la Iglesia en la declaración de la renta.

El encuentro en el Seminario servirá para informar sobre el sostenimiento teniendo en cuenta todos los aspectos y realidades que influyen en la economía y acción de la Iglesia.

**8,5 MILLONES DE GRACIAS**

El año pasado, más de 8,5 millones de personas marcaron la 'X' de la Iglesia en su declaración de la renta. Y más de 84.000 lo hicieron por primera vez. **A todos, gracias de corazón.**

Marcando la casilla de la Iglesia en tu declaración de la renta te sumas a esta gran familia Xtantos, que cada año ayuda a más de 4 millones de personas.

#SomosIglesia24Siete  
Siempre, junto a los que más lo necesitan.

portantos.es

XTANTOS

## Carta de nuestro Obispo

# Domingo de Resurrección

**Q**ueridos diocesanos: cada domingo, cuando nos reunimos para celebrar la eucaristía los que creemos en Jesús, lo hacemos con un aire de fiesta. Es el día del Señor, el día dedicado a honrar a Dios porque es el día dedicado a Él.

En este domingo de la pascua del Señor, este carácter festivo se multiplica por muchos enteros porque en él celebramos el triunfo definitivo sobre la muerte de nuestro Señor, celebramos su resurrección.

Este fue el gran anuncio, la gran noticia, que estuvimos escuchando durante toda la liturgia de la Vigilia Pascual esta noche: Cristo ha resucitado, por eso, durante toda la vigilia había una invitación constante a exultar de gozo los coros de los ángeles y todas las criaturas del cielo y de la tierra por la victoria definitiva de nuestro Dios.

Esta es también la gran noticia que escucharemos hoy en la palabra de Dios de la eucaristía:

En el evangelio, María Magdalena y los discípulos iban al sepulcro donde habían enterrado a Cristo y estaban seguros de encontrarlo allí muerto, pero la sorpresa fue grande. Cristo no estaba allí.

*No seguimos a un muerto, ni a un fracasado, ni nosotros estamos ya muertos ni somos unos fracasados*

En los Hechos de los Apóstoles escucharemos cómo Pedro contaba a todo el mundo lo que había sucedido en el país de los judíos: cómo a Jesús lo habían condenado, lo habían matado, pero cómo a los tres días había resucitado y ellos eran testigos de ello, porque el mismo Jesús había estado comiendo con ellos después de la resurrección.

San Pablo, en la segunda lectura, nos urge a vivir como resucitados, como alguien que ha muerto a la

vida de pecado y a resucitado a una vida nueva.

La resurrección de Cristo es el triunfo sobre la muerte y el pecado para siempre: Cristo vive y ya no muere más y nosotros hemos vencido y resucitado con Él.

Por eso no podemos quedarnos en el Viernes Santo. Muchos cristianos han vivido con verdadera intensidad de fe los acontecimientos de la condena y muerte del Señor y hemos

participado en las procesiones y en los distintos actos, pero su fervor y participación terminó con el Viernes Santo.

Cristo murió, pero ha resucitado. No seguimos a un muerto, ni a un fracasado, ni nosotros estamos ya muertos ni somos unos fracasados. Seguimos a Cristo vivo, resucitado y vencedor de la muerte.

La resurrección de Cristo pide de nosotros, como sus seguidores, que

vivamos la misma con unas actitudes bien concretas y definidas:

**A.** Que vivamos el acontecimiento de su resurrección como el acontecimiento que inunda, toda nuestra vida, de alegría, que da sentido a todo nuestro seguimiento como discípulos suyos, que también nosotros hemos triunfado porque participamos de su victoria sobre la muerte y el pecado, pues en su resurrección hemos resucitado todos

**B.** Que a partir de su resurrección y porque con Él

hemos resucitado también nosotros, que vivamos nuestra vida como verdaderos resucitados a una vida nueva: una vida, no de pecado, sino de gracia; no de tinieblas, sino de luz.

**C.** Que, lo mismo que los discípulos cuando entendieron y comprobaron lo que le había sucedido a Jesús, que había resucitado, se lanzaron a proclamarlo a pleno pulmón, sin miedos de nada ni a nadie, y se convierten en testigos intrépidos y atrevidos de Cristo y de su resurrección, diciendo: «Nosotros somos testigos de que Jesús Nazareno, a quien mataron colgándolo de un madero; ha resucitado y nosotros somos testigos de ello porque hemos comido y bebido con Él después de la resurrección».

El Señor nos ha encargado a todos y cada uno de sus seguidores que seamos sus testigos, hoy, para los hombres y mujeres de nuestro mundo y de nuestro tiempo. En un mundo sin Dios, en un mundo sin esperanza, en un mundo de muerte, en un mundo de tristeza.

Felices Pascuas:

- Deseo que realmente resucitemos a una vida nueva.
- Testigos ante el mundo de la resurrección de Cristo.



*Gerardo Juelga*  
Obispo de C. Real

# «Si algo tenemos que celebrar es que hemos sido redimidos por Cristo»

*El pasado 31 de marzo, Viernes de Dolores, COPE Ciudad Real emitió una entrevista al obispo de la diócesis, don Gerardo Melgar, con motivo de la Semana Santa. Don Gerardo insistió, como ha hecho durante la preparación cuaresmal, en que no se separe la vivencia de la Semana Santa en la calle de las celebraciones litúrgicas.*

COPE Ciudad Real emitió el pasado Viernes de Dolores, 31 de marzo, una entrevista al obispo, don Gerardo Melgar, con motivo de la Semana Santa.

Al frente del encuentro estuvo José Manuel Fernández Almazán, periodista de COPE en Ciudad Real.



*El momento más importante tiene que ser la Vigilia Pascual, que es cuando todo aquello que resonaba a muerte, resucita, que todo aquello donde parecía que había solamente fracaso, es triunfo*

En su intervención, don Gerardo comenzó haciendo una llamada a vivir la Semana Santa, después de la preparación cuaresmal, como un momento de encuentro con el Señor, sabiendo que el resumen de estos días que hemos vivido es «la entrega de Cristo por nosotros y por amor».

Además, insistió, como ha hecho en varias ocasiones durante la Cuaresma, en no separar la vivencia de la Semana Santa en la calle y las celebraciones litúrgicas. Destacó la Vigilia Pascual como el momento más importante de toda la semana. «Yo creo que es equi-



*El obispo, don Gerardo Melgar, junto al periodista de COPE José Manuel Fernández Almazán, durante la entrevista*

vocado el tener una Semana Santa donde centremos todo en el Jueves Santo y en el Viernes Santo», dijo, puesto que si todo terminara ahí, «seríamos unos fracasados, estaríamos siguiendo a un muerto y, por lo tanto, el momento más importante [...] tiene que ser la Vigilia Pascual, que es cuando todo aquello que resonaba a muerte, resucita, que todo aquello donde parecía que había solamente fracaso, pues es triunfo».

Además, expresó su deseo de que los padres transmitan a los hijos la vivencia de las celebraciones: «Solamente podemos transmitirla a los hijos si lo ven en los padres. No solamente con la palabra, que también es muy importante, sino con el testimonio».

«Si algo tenemos que celebrar con autenticidad es precisamente que hemos sido redimidos por Jesucristo y que, además, seguimos vivos y queremos ser seguidores suyos, seguidores que siguen a un resucitado», añadió, deseando que los cristianos vivan como resucitados.



*Puedes ver un vídeo con la entrevista completa a través del enlace del código*

Para concluir la entrevista, Fernández Almazán preguntó al obispo sobre su último escrito sobre el aborto, en particular sobre la protección de los animales frente a los niños no nacidos. Don Gerardo explicó que actualmente «hay requisitos necesarios para cuidar bien al perro, y sin embargo, no hay requisitos necesarios para cuidar a ese ser humano que está vivo ya en el seno de la mujer [...]. Es un sinsentido», concluyó.

# Carta con motivo de la Jornada por la Vida

*El 25 de marzo, cuando se celebraba la Jornada por la Vida con el lema Contigo por la vida, siempre, las delegaciones diocesanas de Pastoral Familiar de la provincia eclesiástica de Toledo se reunieron y publicaron una carta abierta expresando su dolor por las últimas leyes que permiten acciones que van directamente en contra de la vida humana.*

Los delegados de Pastoral Familiar de las cinco diócesis que forman la provincia eclesiástica de Toledo —Ciudad Real, Cuenca, Sigüenza-Guadalajara, Albacete y Toledo— celebraron una reunión ordinaria en la capital de la región el pasado 25 de marzo.

Al final del encuentro, se hizo pública una carta abierta de las cinco delegaciones dirigida a todos los «cristianos y personas de buena voluntad». En el escrito, se unen a las palabras de los obispos españoles en la Instrucción pastoral de la LXXXVIII Asamblea Plenaria de la CEE: *Orientaciones morales ante la situación actual de España*. En ella, los obispos advertían de «los grandes males que se pueden seguir del oscurecimiento y debilitamiento de la conciencia moral».

Las delegaciones se lamentan de las leyes que, en los últimos años, «en vez de defender la vida humana y la dignidad de la misma, como primera obligación de los poderes públicos, establecen como un derecho de la persona el recurso a la eutanasia y el suicidio asistido como ayuda a los enfermos terminales, en vez de ofrecer la ayuda a través de los cuidados paliativos, el acompañamiento y cariño de la familia».

En el mismo sentido, expresan «dolor e indignación por la declaración de constitucionalidad por parte del Tribunal Constitucional, de las leyes del aborto y la eutanasia». Sobre este tema, lamentan que «cualquier mujer, incluidas las chicas a partir de los dieciséis años y sin permiso de sus padres, en las catorce primeras semanas de embarazo, tienen derecho a decidir si llevar adelante el aborto



*Los delegados de Familia de la provincia eclesiástica de Toledo el pasado 25 de marzo durante la reunión en la capital de la región*

del hijo que llevan en sus entrañas, sin tener que dar explicaciones a nadie».

«Como personas responsables y cristianos, sentimos la necesidad de manifestar que tenemos que seguir creyendo y defendiendo la sacralidad de la vida humana, y proclamar, alto y claro, una vez más, el carácter inviolable y sagrado de la misma, que debe ser salvaguardado desde la concepción hasta el término natural», afirman los delegados.

Ahondando en la misma denuncia, afirman que «ninguna minoría ni mayoría política puede cambiar los derechos de quienes son los más vulnerables de nuestra sociedad», refiriéndose tanto a los niños que no han nacido aún como a los enfermos, los «más indefensos e inocentes».

Los delegados, familias de las cinco diócesis, piden medidas de ayuda al embarazo que prevengan que cualquier mujer llegue a tomar la decisión de abortar. En la misma línea, piden ayudas para garantizar cuidados paliativos, ayudando «a los enfermos terminales y a toda persona a no sentir la necesidad de recurrir a la eutanasia».

Concluyen la carta —que puedes leer en la página web de la diócesis— encomendándonos a la Virgen María: que ella, «Madre del Salvador, que con su sí generoso a la propuesta de Dios acogió a su hijo en su seno en la encarnación, infunda en todos nosotros la defensa y el amor a la vida y nos mueva a comprometernos en la tarea de instaurar la cultura de la vida en nuestro mundo, tan necesitado de ella».

# Peregrinación diocesana a la Virgen de la Sierra

Entre las diversas actividades que se están proponiendo este año desde la Delegación de Vocaciones de la diócesis, el próximo sábado 29 de abril está prevista una peregrinación diocesana al santuario mariano de la Virgen de la Sierra, en Villarrubia de los Ojos.

La actividad, que está abierta a todo el que desee asistir, comenzará a las 8:00 h., con la congregación de los participantes en la Cooperativa El Progreso de Villarrubia. Desde allí, el grupo saldrá caminando hacia el santuario durante 14 kilómetros. A la llegada, se celebrará la eucaristía con la imagen de la Virgen de la Sierra, patrona de Villarrubia de los Ojos.

En la misa, se rezará por todas las vocaciones, especialmente por las vocaciones a la vida consagrada y al sacerdocio.

Aunque la organización no ha preparado comida en el santuario, es un lugar que permite que los participantes puedan comer una vez termine la eucaristía.

Otra de las actividades preparadas por la pastoral vocacional será el próximo fin de semana, con *La historia se hace vida*, una catequesis teatralizada, precisamente de un grupo de Villarrubia, sobre la pasión, muerte y resurrección de Cristo. Será en el Seminario, el 15 y 16 de abril, con dos sesiones por la tarde de cada una de las jornadas.



## Conversión, primer anuncio y familias en el arciprestazgo de Mancha Norte

Las charlas cuaresmales del arciprestazgo Mancha Norte tuvieron lugar este año en la parroquia de San Juan Bautista de Alcázar de San Juan entre el 20 y el 22 de marzo.

El 20 de marzo recibieron a María de Himalaya, que dio su testimonio de conversión personal. Tras un encuentro con Cristo, pasó de trabajar en una clínica abortista a convertirse en una defensora de la vida y, especialmente, del ser humano aún no nacido.

El martes 21 de marzo recibieron al Fran Ramírez, de Acción Católica General, responsable del Proyecto *Cuatro40* destinado a renovar las parroquias. Ramírez fundamentó el primer anuncio, explicando cómo

ponerlo en práctica en las comunidades parroquiales.

El último día fue una mesa redonda sobre Espiritualidad del matrimonio. Intervinieron cinco matrimonios del arciprestazgo, de distintas realidades de pastoral familiar: Equipos de Nuestra Señora, Avilistas, matrimonios jóvenes, Proyecto de Amor Conyugal y un matrimonio de parroquia.

Con estos encuentros, el arciprestazgo ofrece a las parro-



quias formación y debate durante el camino cuaresmal, abriendo nuevos horizontes y posibilitando la reflexión.

# Tu luz nos hace ver la luz

*Hoy es el domingo de la luz. Esta madrugada las iglesias se abrían en tinieblas hasta que la luz de Cristo avanzaba hacia el altar. Como nos dice el autor, buena parte de nuestras iglesias están orientadas hacia el Este, mirando hacia el lugar donde nacía el sol. Nos habla del símbolo de la luz, aplicado a Cristo desde los primeros siglos de la Iglesia.*

LUIS EDUARDO MOLINA VALVERDE

Una buena parte de nuestras iglesias están orientadas, es decir, el ábside o cabecera del templo tiene como referencia cardinal el Este. Esto tiene que ver con la orientación de la oración los cristianos de las primeras comunidades. Miraban hacia el lugar donde nacía el sol, buscando a Cristo luz, simbólicamente representado en el astro. San Clemente de Alejandría, quien denominaba a Cristo «sol del alma» y «sol de la resurrección», hacia finales del siglo II, escribía: «El cristiano, al orar, se vuelve hacia Oriente, de donde viene la luz», y cita un antiguo himno: «Cristo Señor te iluminará; es el sol de la resurrección, el engendrado antes de la aurora, el que regaló la vida con sus propios rayos luminosos» (*Protréptico IX,84,2*).

La luz, que es Cristo, alimenta la mente y el corazón sin sustituto posible y permite acceder a la verdadera realidad, descubriendo en sus entrañas el amor misericordioso de Dios. Su antítesis son las tinieblas, aquello que al inicio de los tiempos imponía desorden y caos. El Padre pronunció su Palabra creadora, delimitando la frontera entre la luz y la oscuridad. Estas entablarán una pugna constante hasta la resurrección de Cristo, cuando él, como luz, ha disipado toda sombra e iluminado hasta la oscuridad más recóndita. Por eso a los bautizados se les llama «iluminados», porque participan de la luz del Señor resucitado, habitando en ellos el Espíritu al modo como descendió sobre Jesús en el Jordán cuando recibió el agua por Juan el Bautista. San Justino, a mediados del siglo II, recordaba con cariño el momento en el que, antes de su conversión, un anciano cristiano anónimo, le espetaba a que conociera a Cristo y para ello orase «para que las puertas de la luz le fuesen abiertas» (*Diálogo con Trifón 7, 3*). Todo cuanto no hubiera sido tocado por la



gracia luminosa del Señor, pertenecía al mundo de lo caótico y la oscuridad, bajo la soberanía de los demonios. De su influencia es arrancado el hombre nuevo, habiendo recibido la luz divina en el bautismo. Pero la lucha entre la luz y las tinieblas continuará en la vida del cristiano, aunque ahora iluminado por dentro con el Espíritu. Un antiguo himno de los primeros siglos proclamado en la

oración vespertina de la liturgia oriental, cuando cae la tarde, mira a Cristo como la luz necesaria para disolver las tinieblas simbolizadas en la noche que se acerca. El cristiano dirige sus ojos y su plegaria hacia el que ha vencido la muerte, espacio de la oscuridad más densa, con su resurrección: «Oh, luz gozosa de la santa gloria del Padre celeste inmortal, santo y feliz Jesucristo».

## El Camino Neocatecumenal con la Delegación de Apostolado Seglar



El próximo sábado 15 de abril, de 11 a 12:00 h., la Delegación de Apostolado Seglar ha organizado un encuentro virtual con el Camino Neocatecumenal que se emitirá a través del canal de Youtube de la diócesis.

Como en otros encuentros de este tipo —el pasado año se presentó Hakuna—, se presentará el movimiento explicando sus propuestas, su historia y su forma de vivir la fe, haciendo hincapié en sus propuestas de «primer anuncio». El evento lo presentará el delegado de Apostolado Seglar en la diócesis, Juan Manuel García de la Camacha.



*Juan 20, 1-9: El primer día de la semana, muy temprano, María Magdalena fue a visitar el sepulcro. Pedro y otro discípulo salieron corriendo, entraron y vieron los lienzos por el suelo, y creyeron.*

*Comentario: Los líderes católicos, el arzobispo de Kiev, Sviatoslav Shvchuk, y el arzobispo de Moscú, Paolo Pezzi, apuestan por la paz y esperan la Resurrección en Rusia y en Ucrania.*

Para la celebración *Por Jaime Quiralte Tejero*

# Domingo de Pascua de la Resurrección del Señor

## Moniciones

- **ENTRADA.** Éste es el día en que actuó el Señor resucitando a Jesús, el día que da nombre a todos los domingos. Dios resucita la humanidad de Jesús, también la naturaleza del pan y el vino. Disparte, hermano; deja que actúe también en la vida que presentas en este gran domingo ante el altar.
- **1.ª LECTURA (Hch 10, 34a.37 - 43).** San Pedro predica hoy en esta iglesia. Dice que a los que comulgamos, los que hemos comido y bebido con Jesús, él nos pide dar testimonio de que puede salvarnos a todos.
- **2.ª LECTURA (Col 3, 1 - 4).** Participar de la resurrección de Jesús desde el bautismo consiste en buscar diariamente la vida del cielo.
- **EVANGELIO (Jn 20, 1 - 9).** Pedimos el don del entendimiento antes de escuchar el evangelio. Que el Espíritu Santo nos haga ver que Dios cumple su palabra. Y, viéndolo, creamos.
- **DESPEDIDA.** Hemos compartido la mesa de la salvación con el resucitado. Hemos comido el pan, comulgado. Somos seguidores del resucitado. Salgamos al resto del mundo a anunciar la alegría de vivir resucitados, que el canto del aleluya guíe nuestros actos.

## Oración de los fieles

- S. Cristo resucitado presenta al Padre las oraciones de sus hijos:
- La Iglesia recibe la misión de compartir la fe sin hacer acepción de personas: que predique de manera clara el perdón de Dios a todos. Roguemos al Señor.
  - Servir el bien común, el progreso y la dignidad de todos es difícil: llena de tu caridad a los que se comprometieron con la justicia social. Roguemos al Señor.
  - Los más necesitados viven con una gracia especial la confianza en el resucitado: que compartamos unidos preocupaciones, bienes, fe y vida. Roguemos al Señor.
  - Hoy la diócesis [la parroquia] se renueva con nuevos bautizados: que tu Espíritu regenere en todos la novedad de la vida de Jesús. Roguemos al Señor.
- S. Escucha la oración de la Iglesia, que se alegra por la resurrección de tu Hijo, por Jesucristo nuestro Señor.

## Cantos

**Entrada:** Un cántico nuevo (CLN/206) **Salmo R.:** Este es el día que hizo el Señor: sea nuestra alegría y nuestro gozo (LS) **Ofrendas:** Ofrezcan los cristianos (instrumental) **Comunión:** Este es el día (CLN/228) **Despedida:** Regina caeli (CLN/303)

## Salterio y Lecturas bíblicas para la semana

**I Semana del Salterio.** Lunes Hch 2, 14.22 - 33 • Mt 28, 8 - 15 **Martes** Hch 2, 36 - 41 • Jn 20, 11 - 18 **Miércoles** Hch 3, 1 - 10 • Lc 24, 13 - 35 **Jueves** Hch 3, 11 - 26 • Lc 24, 35 - 48 **Viernes** Hch 4, 1 - 12 • Jn 21, 1 - 14 • **Sábado** Hch 4, 13 - 21 • Mt 16, 9 - 15

**Director:** Miguel Á. Jiménez Salinas • **Edita:** Delegación MCS c/ Caballeros, 5 13001 Ciudad Real. Tel.: 926 250 250 • **Correo:** comunicacion@diocesisciudadreal.es